

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE  
PILAR**  
**Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y  
Sociales**

**Carrera de Trabajo Social**



**TESINA**

**Asociación Red de Huertas, una  
estrategia para la seguridad alimentaria  
de las familias de los barrios peri-  
urbanos de la ciudad de Pilar.**

**Basilía Elizabeth Cabral Acosta**

**2009**

# Planteamiento del problema

La ciudad de Pilar cuenta con una población aproximada de 27.980 habitantes (censo 2002), donde la principal actividad económica y generadora de fuentes de ingresos tradicionalmente la constituyó y lo sigue siendo en gran medida la Manufactura de Pilar S.A.

En los últimos años la ciudadanía pilarensis no escapó de la crisis económica existente en toda América Latina, dejando a más individuos en la pobreza y extrema pobreza, excluidos de la sociedad.

Los niveles de crecimiento del desempleo, de inseguridad y precariedad laboral de la población económicamente activa (cantidad de personas que se han integrado al mercado de trabajo, es decir, que tienen un empleo o que lo buscan actualmente) han aumentado en los últimos años, la insatisfacción de las necesidades básicas, el acrecentamiento explosivo de la pobreza y marginalidad, afectan directamente a las familias de los barrios peri-urbanos de la ciudad de Pilar, originándose de esta manera los trabajadores informales, que deben satisfacer sus necesidades básicas con su trabajo cotidiano, sobrellevando una vida precaria, su alimentación insegura, acarreando consecuencias a los niños en su desarrollo personal e intelectual.

Intentando crear una forma de resistencia de la cuestión social, se consolidó un grupo de cuatro jóvenes y dos asesores para iniciar y animar a las familias a organizarse y fundar la Asociación Red de Huertas promoviendo el cultivo y consumo de hortalizas, incentivando la participación activa de las familias para mejorar su calidad de vida mediante la incidencia en las políticas públicas. Actualmente la Asociación Red de Huertas está ubicada en la ciudad de Pilar, realizando sus trabajos con las familias de los barrios peri-urbanos, Ytororô, San Roque, San Lorenzo y 8 de diciembre.

Se benefician de esta Asociación familias de escasos recursos que realizan trabajos informales con bajos ingresos económicos, con viviendas precarias y casi la mayoría en estado de hacinamiento, en constante inseguridad alimentaria, vulnerable, excluida de la sociedad.

Los/las jefes/as de los hogares cuentan con escasa formación académica, y los hijos en muchos casos no pueden acceder a niveles de estudios Superiores o Universitarios. La mencionada Asociación no cuenta con una sistematización de las actividades realizadas, los resultados obtenidos, las dificultades obtenidas, razones que impulsan esta investigación.

El objetivo de la Asociación es colaborar para el mejoramiento de la calidad de vida de las familias de los barrios peri-urbanos de la ciudad de Pilar. Y los siguientes objetivos Específicos: Obtener seguridad alimentaria, construir huertas orgánicas, Lograr pautas de conducta en las familias de respeto por el medio ambiente. Implementar proyectos de auto abastecimiento con la participación activa de las familias. Asociar a ONGs Nacionales e internacionales con miras a obtener asesoramientos y subsidios que posibiliten el cumplimiento de los fines de la entidad. Capacitar a las familias sobre temas que necesiten los asociados. Realizar todo acto lícito, conforme a sus estatutos.

## **Objetivos generales**

Conocer las experiencias obtenidas en la Asociación Red de Huertas en el proceso de lucha por la seguridad alimentaria, desde el 2003 al 2007.

## **Objetivos Específicos**

- Conocer que es la Asociación Red de Huertas.
- Detectar cuáles son los componentes implementados y de qué manera se los desarrollan.
- Identificar las características de las familias beneficiarias y como están vinculadas a la Asociación.
- Determinar con qué instituciones se vincula la Asociación y de qué manera se relacionan.
- Detectar cuáles son los resultados obtenidos por la Asociación en la seguridad alimentaria establecidas como derecho humano y en la inclusión de las familias para la incidencia en las políticas públicas.
- Identificar cuáles son las limitaciones vivenciadas por la Asociación en la intervención social.

## Conclusiones

Al concluir es bueno recalcar que la vida es una cadena de situaciones, las personas experimentan las cuestiones sociales de desigualdad y resistencia. Y para los que se encuentran en estado de vulnerabilidad es más complicado porque al no satisfacer sus necesidades de subsistencia y de afecto, frustran sus deseos de autorrealización.

El trabajo social debe enfocarse a las personas en fortalecer las resistencias de la cuestión social, al sistematizar las experiencias de esta humilde Asociación se llegó a la conclusión de que la profesión debe ir creando nuevos modelos de intervención en las expresiones de las desigualdades sociales, insertándose en la vida cotidiana de las familias.

La Asociación Red de Huertas logró mejorar en primer lugar la alimentación, realizando huertas orgánicas familiares con el asesoramiento y estímulo de los promotores. En segundo lugar involucró al padre, la madre, al joven en los distintos comités de trabajos específicos donde realizaron trabajos conjuntos de esta manera mejoraron su calidad de vida. Se fortaleció una forma de resistencia social ante las desigualdades que experimentaban las familias.

La sistematización de la experiencia aportó al crecimiento profesional de los promotores y colaboró para mejorar las acciones del grupo sobre la cuestión social en la- que las familias se encuentran insertas en su vida cotidiana y desde allí precisar acciones concretas para seguir realizando con los beneficiarios y extender la experiencia de la intervención con otras familias.

El Trabajador Social puede incidir en la transformación de las instituciones, son parte de ellas. El profesional actúa sobre las manifestaciones de la cuestión social, los sujetos necesitan desarrollar acciones comunitarias, de participación grupal, para fortalecer sus potencialidades, y ahí tiene la profesión una tarea central, se debe potenciar la capacidad ciudadana construyendo en lo cotidiano con las personas. Hay que comprender que la profesión no es una actividad voluntaria, se debe movilizar el pensamiento y mirar hacia adelante, pasar del diagnóstico a la proyección estratégica del hacer profesional y lograr pasar de la verificación de datos a la construcción de decisiones y políticas.

Para paliar las necesidades básicas insatisfechas de las familias de la ciudad de Pilar y del Departamento de Ñeembucú las instituciones públicas, privadas y ONGs deben realizar trabajos conjuntos en redes, con acciones concretas, atendiendo las carencias verdaderas de las personas, promocionando a que ellos mismos planteen sus necesidades e incidan en las políticas públicas porque de esa manera salgan adelante sin que dependan del asistencialismo de las instituciones e ir fortaleciendo las resistencias sociales.

Esperamos que con este humilde trabajo de investigación realizado sea de utilidad para todos los que deseen abordar las desigualdades y resistencias de la cuestión social.